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Comités pour l'histoire de l'ONIC 
et pour l'histoire des Offices agricoles 

réunion du 27 septembre2011 
 
 
 Les deux Comités ont tenu leur quatrième réunion commune le 27 septembre2011 à 15h00, 
en l'absence de Jean Moulias, hospitalisé à la suite d'un accident cardiaque. La présidence de séance 
a été assurée par Frédéric Brun. 
 
 
Depuis la rédaction du présent compte rendu, Jean Moulias nous a quittés 
brutalement à la suite de la lourde opération cardiaque qu'il avait subie. Son ardeur 
et sa volonté avaient conduit à la création du Comité d'histoire de l'ONIC puis de ce 
Comité pour l'histoire des Offices agricoles auxquels il était si attaché. Nous lui 
rendrons hommage en conduisant à bonne fin les manifestations qu'il avait 
incitées et encouragées, en particulier le Colloque sur la régulation des marchés 
agricoles et la Journée d'études consacrée au FORMA. 
 

 
 

Présents : ÉDOUARD LYNCH, GEORGES BEISSON, BERNARD LEROY, ROGER BARRALIS, FREDERIC 
BRUN, JEAN-CLAUDE CUBERO, JUSTINE BERLIERE, CHRISTIAN BERNADAT, JEAN-CLAUDE BEAUVAIS, 
ANNE-MARIE FRENEHARD, FRANÇOISE LANGEVIN-MIJANGOS, BERNARD GRINFELD, FRANÇOIS 
SIGAUT, EDGAR LEBLANC 
Excusés :  JEAN MOULIAS, CLAUDE CHEREAU, MICHEL PONS, MICHELE DUBY, CHRISTIAN PRIEUR, 
PIERRE MIR, LUCIEN BOURGEOIS,JEAN-LUC MAYAUD, JEAN-LOUIS RASTOIN. 
 
 
Ordre du jour : 
 

1. Offices Agricoles : 
 

1. Compte rendu du 25 mai : la version définitive, amendée par R. Barralis et F. Langevin-
Mijangos, est jointe au présent compte rendu. Au lieu de Roger KIEFFER, il faut retenir 
Robert KIÉFÉ. 

 
2. ONIBEV OFIVAL : F. Langevin-Mijangos fait le point sur les premières recherches 

qu'elle a conduites. Peu d'archives subsistent, en particulier pour la période centrale qui est 
très mal couverte, avec 7 exercices sans rapport annuel. Toutefois, l'étude des budgets 
permet de restituer certains aspects, tels que les types d'aides versées. Pour essayer de 
compléter, F. Brun va lancer une recherche documentaire, par exemple auprès de la FNCBV 
(Yves Berger). Aux Archives nationales, F. Langevin-Mijangos a pu repérer les PV des 
Conseils de direction. Elle a pu dresser la liste chronologique des présidents et des 
directeurs. Elle va consulter les nombreux documents de la mission d'assistance à 
l'exportation et souhaiterait pouvoir retrouver les archives de la SIBEV. La fiche sera 
rédigée pour la fin de l'année 2011. 

 
3. Office des Vins : En absence de Michel Pons, victime d'un accident, F. Langevin-Mijangos 
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indique qu'il a rédigé un premier manuscrit et qu'elle va travailler avec lui. F. Brun va 
enregistrer le témoignage de Pierre Murret-Labarthe d'ici la fin 2011. 

 
4. Office du Lait : C. Bernadat va préparer une première fiche d'ici début 2012. Jean-Claude 

Beauvais se joindra à lui. F. Langevin-Mijangos précise que les les rapports annuels 
d'Interlait sont déposés aux Archives nationales AN (dossiers OFIVAL-ONILAIT). 
Bernard Leroy signale au Comité qu'il possède quatre cartons de déménagements 
contenant des archives classées, mais non inventoriées. J. Berlière lui rappelle la possibilité 
de les déposer aux archives de FAM ou aux AN. B. Leroy se joindra à C. Bernadat et à JC. 
Beauvais début 2012 et réalisera un pré-inventaire de ses archives. 

 
5. Office des Fruits et Légumes : B. Grinfeld a réalisé des interviews de G. Dutruc-Rosset, F. 

Feinau, D. Onfroy. Suivront G. Geoffroy, Dominique de France, deux directeurs adjoints et 
des professionnels. Puis il rédigera des fiches. R. Barralis souligne que ces fiches seraient 
utiles pour la journée FORMA et F. Langevin-Mijangos insiste sur l'intérêt de leur donner un 
caractère technique. B. Grinfeld rappelle le décès de Gourvennec et de Le Job (qui fut le 
premier président du secteur horticole, successeur de Diot au Groupement des maraîchers 
rennais). E. Lynch demande si Gourvennec a laissé des archives. B. Grinfeld va s'intéresser 
à la question. Enfin, G. Beisson est d'accord pour déposer à FAM la vingtaine de cartons 
contenant ses archives personnelles, sous réserve que le travail de prise en charge et de 
transfert soit effectué par FAM, ce dont s'occupera F. Brun. 

 
6. Office de la Mer : Catherine Conil, très occupée, n'a pas avancé et souhaiterait être relevée 

d'un travail qu'elle ne pourra assurer. C. Bernadat pourrait prendre la suite en 2012. Il 
conviendrait de contacter Alain Berger. 

 
7. ONIPPAM : Pour commencer, B. Grinfeld et F. Brun vont contacter plusieurs anciens, De 

Laurens, Villars, Patrick Garnon. 
 

8. ODEADOM : C. Bernadat va contacter quelques agents pour repérer les « mémoires » à 
interviewer. R. Barralis indique que Mme Jacquemin, contactée l'année dernière, ne 
souhaitait pas alors participer au Comité, mais devrait être interviewée car elle est la 
mémoire non seulement de l'ODEADOM, mais aussi de la section DOM du FORMA. Il 
rappelle que les archives sont déposées à FAM et suggère de contacter les anciens 
présidents, Jean-François Merle, par exemple. F. Brun propose d'envoyer un courrier à 
l'ODEADOM pour proposer que l'Office devienne membre du Comité d'histoire. 

 
9. Journée d'études FORMA : F. Langevin-Mijangos indique que le projet de note de 

problématique rédigé par J. Moulias a été amendé et figure au dossier distribué. Elle indique 
également que, pour éviter toute précipitation inutile, la date de la journée a été reportée au 9 
octobre 2012. Un comité de préparation a été constitué : J. Moulias, F. Langevin-Mijangos, 
C. Bernadat, B. Leroy, B. Grinfeld. Une première réunion été tenue, en l'absence de J. 
Moulias, le 25 septembre. Les problématiques possibles sont en cours d'élaboration (place et 
rôle de la comptabilité, genèse d'une prise de décision par un directeur...) et une première 
liste de personnalités à contacter a été élaborée. F. Langevin-Mijangos a rencontré Mme 
Patricia Bas du CHEFF pour consulter le témoignage enregistré de P. Chancel (sur 7h, 2,5 
concernent le FORMA) ; elle a commencé la transcription du témoignage.  
E. Lynch souhaite savoir où sont déposées les archives du FORMA. F. Langevin-Mijangos 
précise qu'elles ont été versées à Fontainebleau en 1990 par l'ACOFA, et qu'elles  contiennent 
peut-être des rapports du Conseil de direction, faute de rapports annuels. Deux  remarques 
importantes de B. Grinfeld, qui rappelle que lors de l'élaboration de la loi sur les  Offices de 
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1983, « on a copié la réglementation du FORMA », et de G. Beisson qui  complète en 
soulignant que « l'idée force était d'échapper à la sacro-sainte annualité  budgétaire » et que 
« le titre II de la loi n'a jamais été appliqué. » 

 
 
 
2 Questions diverses : 
 

1. Le scanner fonctionne depuis le 26 septembre. La numérisation va pouvoir commencer 
(voir document dans dossier distribué). 

 
2. Le site Internet « Comité d'histoire des Offices agricoles » va être très prochainement 

déployé, au départ et pour constituer un testage, en site intranet. Il sera rendu public pour le 
Colloque d'avril 2012. Il sera réalisé en format PDF. Pour assurer les travaux de 
numérisation, FAM cherche toujours à embaucher un stagiaire. J. Berlière va élaborer une 
offre de stage pour le printemps 2012. Pour le Colloque, seront au moins numérisés les PV 
des Conseils centraux. 
J. Berlière informe le Comité d'une importante décision concernant le site des Archives 
Nationales qui va être doté d'un nouveau système d'exploitation à compter du mois d'octobre 
prochain. Y figureront des instruments de recherche (répertoires et inventaires), des fiches 
thématiques (« régulation des marchés ») et un lien avec le site du Comité d'histoire des 
Offices agricoles. 

 
3. Retour sur les entretiens oraux : J. Berlière rappelle que, sans autorisation écrite, on ne 

peut pas utiliser des entretiens protégés par les droits des familles et ayant droit. On peut, au 
mieux, rédiger des fiches synthétiques et, pour les citations retenues, indiquer en note de bas 
de page « entretien X par Y déposé aux AN ». Elle rappelle quels sont les critères de 
consultation des dossiers d'archives : 50 ans après la date du dernier document figurant au 
dossier ; des dérogations sont possibles, pour travaux de recherche scientifique en 
particulier, si l'accord du propriétaire du dossier est obtenu. En revanche, les agents de FAM 
en poste actuellement peuvent eux-mêmes procéder à des recherches, sans être autorisé à 
communiquer les dossiers. 
 De nouveaux enregistrements ont été réalisés ou sont en cours : Jean-Claude Cubéro et 
Anne-Marie Gonin vont enregistrer le témoignage de Odette Buzy, ancienne agent de 
l'ONIC, âgée de 97 ans. Jean-Louis Rastoin prévoit des entretiens avec M. Jacquot, C. 
Villain, G. Legras et JC. Clavel. 

 
4. Rencontre avec les filles de Robert Kiéfé : R. Barralis et M. Duby ont rencontré les filles 

du conseiller de G. Monnet qui a rédigé le projet de loi créant l'Office du Blé. A ce jour, elles 
n'ont rien retrouvé dans les papiers familiaux concernant ce projet de loi, mais elles vont s'y 
intéresser. R. Barralis rédigera une fiche de présentation de ce personnage méconnu, mais 
dont le rôle pendant et après la guerre de 1939-1945 a été éminent. 

 
5. R. Barralis a effectué une mise à jour partielle de la liste des Présidents et Directeurs 

généraux de l'ONIC : une copie figure au dossier distribué. AM. Frenehard va continuer 
le travail sur cette fiche. 
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3. Colloque « régularisation des marchés agricoles » avril 2012 

 
1. Le Comité d'organisation s'est réuni le 29 septembre au matin. 

 
E. Leblanc présente les résultats des travaux du matin qui ont permis d'avancer 
l'organisation et le déroulement des deux journées : plusieurs interrogations demeurent, mais 
qui vont trouver leur solution rapidement. Un point précis de l'organisation sera présenté 
lors de la prochaine réunion des Comités d'histoire. Sur les quinze propositions de 
communication reçues, les Comités scientifique et d'organisation en ont retenu treize. Le 
choix avait été annoncé dès l'appel que les communications seraient soumises à des 
discutants pour enrichir les débats et préparer l'édition d'un véritable ouvrage au-delà de la 
publication des actes du colloque. A ce jour, les présidents de séance et les rapporteurs 
discutants ont été pressentis et les accords commencent à arriver. Le colloque se présente 
donc comme un événement de grande qualité et qui fera probablement date. 

 
2. Décisions et aspects pratiques : 

 
F. Brun donne les indications suivantes. Les travaux se dérouleront salle Ébène pouvant 
accueillir de 60 à 70 participants (plus si nécessaire). Les repas seront pris au restaurant 
d'entreprise, à la charge des participants, pris en charge pour les communicants et les 
membres du Comité scientifique. Le jeudi 5 à 17h30/18h00, un cocktail sera organisé pour 
l'ensemble des participants. La chaîne logistique de FAM sera mise à disposition depuis 
l'accueil jusqu'à la clôture des travaux. F. Sigaut suggère de réunir une conférence de presse 
et d'inviter les « professionnels poids lourds du secteur ». F. Brun retient d'informer les 
membres du conseil spécialisé céréales. F. Langevin-Mijangos souligne la nécessité de bien 
caler l'opération au sein de FAM.  

 
Le Comité d'histoire des Offices agricoles présente toutes ses félicitations à Justine 
Berlière qui, début 2012, va prendre les fonctions de directrice des archives de la 

Corrèze 
 
 

Prochaine réunion 
le 23 novembre à 14h30 

Arborial 
Montreuil-sous-Bois 

 
 
 
 

Edgar Leblanc 
le 10 octobre 2012 


